

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XIX.—Número 6.758

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca: Sábado 2 de Noviembre de 1912.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

NOTAS Y COMENTARIOS

Un nuevo ferro-carril

La noticia se publicó ayer: el ministro de Fomento ha firmado el Real decreto aprobando el proyecto del ferro-carril de Palma a Santany. Aunque ya teníamos descontentada esta aprobación, puesto que en el proyecto se habían introducido las reformas que la superioridad había indicado, la tal noticia habrá llenado de gozo a los pueblos que, como Lluchmayor, Campos y Santany, han de gozar de los beneficios que reporte la mencionada línea férrea.

En verdad se hacía necesaria la realización de tal mejora. En diferentes ocasiones se había intentado, sin que se llegara a su cristalización. Hoy ya puede darse como un hecho, puesto que la empresa que la ha de llevar a cabo es la misma Compañía de Ferro-carriles de Mallorca y el proyecto lleva como garantía, signo de competencia, la firma del Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos D. Eusebio Estada.

Están, pues, de enhorabuena aquellos pueblos, por cuanto dentro de algunos años verán circular por entre sus demarcaciones, los trenes veloces. Ya no tendrán que emplearse las destaraladas diligencias, con las incomodidades que en sí llevan cinco horas de constante traqueteo. El trayecto se salvará rápidamente, y se gozará de las perspectivas que ofrecerá el ferro-carril, que saliendo de la estación de Palma, cruzará varios suburbios hasta llegar al Coll d'en Rebassa, y desde allí, bordeando casi el mar, llegará hasta la industriosa villa de Lluchmayor para luego seguir hasta Campos, la importante población agrícola y luego rendir viaje en la populosa Santany, apenas conocida de los mallorquines. La línea resultará en extremo pintoresca. No tendrá la hermosura ni la esplendidez de la de Sóller, pero en cambio se gozará de una perspectiva grande y se tendrá el encanto de divisar la azulada bahía.

Es en v.º satisfactorio para el periodista poder comentar este hecho, pues ello significa que en Mallorca cabe el espíritu de progreso. Nosotros somos de los que creemos que los mallorquines no son reacios a las empresas; lo que sí hace falta es saber elegir el momento oportuno para plantear las reformas y personas que sepan realizarlas, lo cual es más difícil de lo que parece, pues que a veces tienen que vencerse muchos inconvenientes.

En los momentos presentes puede decirse que late en esta tierra una verdadera fiebre para construir ferro-carriles. Apenas inaugurado el de Sóller, ya tenemos en puerta el ferro-carril de la Norte, que cruzará los valles de Selva y Pollensa, cuyo proyecto también está aprobado. Y como si esto no bastara además del de Palma a Santany, que nos ocupa, se está haciendo el proyecto de otro, que partiendo de La Puebla, cruce por Santa Margarita y Ariany y llegue hasta Artá y Capdepera, para luego llegar hasta Manacor, pasando antes por San Servera y San Lorenzo. ¿Y quieren Vds. saber más? Pues nos consta que ya se ha solicitado autorización de la superioridad para comenzar los estudios de otro ferro-carril que, partiendo de Son Sardaña, vaya por Establiments y Esportias hasta Valldemosa y de allí a Deyá y Sóller.

Para quien nos lea, parecerá que hablamos en broma, o que nos hemos transformado completamente, dado que durante muchísimos años, nada de todo esto hemos hecho, y ahora, en unos pocos, queremos realizarlo. No, no es que nos hayamos transformado: es que esos Gobiernos que todos censuramos, que esos políticos tan desacreditados que tenemos, han publicado disposiciones en las que se apoyan estas empresas de construcción de líneas férreas, comprendiendo que ellas han de llevar una vida por las regiones en que se extiendan. ¿Se comprende, ahora, esa fiebre a que antes nos hemos referido?

Felicitemos, pues, a esos Gobiernos que tal hacen y congratulemosnos de que aquí existen compañías y personas que se agrupan para constituirse en empresas ferroviarias, con lo cual conseguirán llevar el símbolo del progreso hasta el último rincón de esta hermosa tierra.

Jota.

- Variedades -

EL VENENO DE LAS VÍBORAS

El doctor Billard, de Clemont Ferrand, acaba de realizar curiosas experiencias en la Facultad de esta ciudad sobre la mordedura de la víbora. Demuestra la inmunidad natural de ciertos animales de sangre caliente, especialmente el gato.

He aquí una de las experiencias realizadas recientemente. Un gato de Angora, de seis meses, fué encerrado en una jaula con una gruesa víbora, la cual se dirigió hacia él silbando, un fuerte arañazo del felino, aplicado vivamente en la cabeza de la víbora obligó a ésta a refugiarse en uno de los ángulos de la jaula.

En seguida se produjo un nuevo ataque, iniciado por la víbora. El gato, a su vez esperó el momento oportuno para clavar de nuevo sus uñas en la cabeza de su enemigo que pasando por debajo de él, a consecuencia del reducido espacio en que se libraba el combate, pudo morderle en el vientre.

A partir de este momento fué imposible provocar un nuevo ataque por cualquiera de las dos partes.

La víbora fué examinada y pudo observarse que no tenía dientes: los había dejado en la piel del gato. Este indiferente a las evoluciones de su adversario, se volvió a su lado y no se movió hasta que le sacaron de la jaula.

El día siguiente la víbora había muerto: el gato continuaba sin novedad. Estas experiencias constituyen ciertamente una orientación posible de la terapéutica de muchas intoxicaciones que podrá un día realizarse con el virus de estas diversas especies de animales.

PROHIBICIÓN

En Bulgaria las recién casadas no pueden hablar durante el primer mes de matrimonio, más que responder a preguntas del marido; pero pasados estos treinta días el esposo hace un regalo a su mujer, y desde entonces queda en libertad para hablar por los codos.

Cenicientas

CUENTOS DEL SABADO

La fragua apagada

¿Quiénes eran? Nunca lo supe. ¿Adónde fueron? Tampoco lo he sabido nunca. Y, sin embargo, obsesante y melancólico, de vez en vez el recuerdo de aquella familia viene a mi memoria. Como si el alma de los hombres tuviese sus estaciones igual que la naturaleza, al mirar hacia el pasado lejano evoco la infancia bajo aspectos bien diferentes. A veces de ella yo no recuerdo más que las alegrías, frescas, fragantes, como aquellas rosas nuevas que se abrían por primavera en el huerto de casa. Otras recuerdo ciertas tristezas hondas, imborrables; las primeras de la vida, tristezas que no se sabe cómo nacieron, fútiles, sin motivo, y, sin embargo, perdurando vivas en nuestro corazón, probado más tarde por más crueles dolores que pasaron sin dejar huella. Esa visión remota de mi vida con sus infantiles tristezas me la sugiere siempre el cielo de los días de invierno.

Ahora, en pleno otoño, vuelva la memoria al pasado, viene a ella un penoso recuerdo. ¿Por qué? Yo no lo sabría explicar. Acaso porque las escenas de aquella vida familiar que presencié de niño pasaron de pronto y se desvanecieron como hojas secas a merced del viento.

¿Hace tantos años?... ¿Cómo se llamaban? A tanta distancia y tras tantas vicisitudes, después de rodar tanto por el mundo y conocer tantas gentes, ni un solo nombre de aquellos recuerdo. Y, no obstante, recuerdo otros, más insignificantes, que de niño aprendiera. El de la vieja mendiga que los sábados, silenciosa, escudada, esperaba la limosna a la puerta de mi casa. El de «Bernardo» un perrazo que se sentía ladrar siempre, pero que nadie vio nunca, en el patio de un vecino, y que a alguien oí contar que había muerto a manos de unos ladrones nocturnos, horriblemente degollado.

No; de ellos no recuerdo ningún nombre. Pero, ¿los supe alguna vez?... Vaya en mi disculpa que yo no llegaba entonces a los cinco años. Además no tuve trato con ellos nunca. ¿Y ¿cosa extraña! Casi pudiera decir que, en cierto modo, viví durante algún tiempo la vida de ellos.

¿Cuántos eran? A mi entender, la familia la componían cuatro personas. Por lo menos yo no vi más que me parecieran tener ese aire espiritual, íntimo y afectuoso de parentesco que denuncia la voz de la sangre. Por pequeños detalles, merced a insignificantes manifestaciones recíprocas de cariño, yo reconstituí el vínculo familiar entre ellos. Después, por las edades respectivas, establecí las jerarquías. ¿Me equivoco? Es posible. Pero acaso no. Por lo menos, así lo creo.

Había el «maestro». Sería un hombre de unos treinta y cuatro años. Era alto y enclenque, paliduchó. El trabajo de la herrería era, sin duda, demasiado duro para una naturaleza tan débil. Después de una hora de labor, se fatigaba, sufría... Aquel color de horno y aquel esfuerzo muscular excesivo lo dejaban extenuado, los cabellos empapados de sudor, los ojos enrojecidos. Salíase entonces a la calle para fumar y refrescarse. A poco comenzaba aquella tos seca, áspera, que le hacía convulsionar a veces como un poseído.

De cuando en cuando hacía su aparición en la forja una mujer. Aparentaba una treintena de años. Su rostro, que conservaba intacta una hermosura juvenil, tenía siempre una expresión alegre. De continuo sonreía. A esa expresión de júbilo ayudaban unos ojos vivos y fulgurantes, una boca graciosa llena de risas.

A la forja iba también indefectiblemente todos los días, hacia las doce, una niña sentada llevando de la mano, un viejo. Sin duda, era la abuela. Andaba, pensosamente. Pero el niño era cuerdo o cariñoso. Caminaba con lentitud, acompañando su paso con el de la anciana.

Poco más o menos, tendría mi edad. Tiraba a la madre en punto a hermosura, los ojos también fulgurantes y vivos. Pero había en su niñez seriosa y apacible un no sé qué de melancólico y fatigado, como si hubiese heredado la extenuación y el cansancio paternos. Sus manecitas eran blancas, más bien pálidas; su cara era alargada, sin colores, como prematunamente marchita. Sólo los ojos vivían. Lo recuerdo bien.

Frente a mi casa estaba la herrería. Separábalas una amplia plaza, desierta por completo los días festivos. Pero los días de labor la forja prestaba una animación pintoresca. A mí me entretenía en extremo. Asomado a la ventana seguía casi paso a paso los trabajos. El taller tenía una puerta ancha y una ventana baja, casi a ras del suelo. Por el hueco de la puerta alcanzábase a ver el yunque. Más allá, hacia el fondo, estaba la fragua y detrás de ella el enorme fuelle. Junto a éste, moviéndose de un modo rítmico, sumido en la semioscuridad y apenas destacando su silueta sobre el negro de la pared cubierta del polvo del carbón, había un hombre largo, con una barba revuelta, moviéndose también a compás como un hueco mecánico y con la impresión de formas de un espectro. Sólo cuando la lumbrera en la fragua se avivaba, flameando, los contornos de aquella figura adquirían relieve en medio del resplandor rojo. Debía tener el aire de un forzado que se resigna a la suerte. No lo vi nunca al aire libre. Aún en los momentos de descanso permanecía allí en el fondo, inmóvil, como dormido.

El estruendo del martillo batiendo el hierro al rojo sobre el yunque llenaba de alegría la plaza, de ordinario tediosamente silenciosa.

Sin la herrería hubiese parecido un cementerio. ¿Qué extraño, pues, que yo la mirase con tanta atención y simpatía? Allí iban los carros del pueblo para recomponer o ajustar las llantas de las ruedas. Los labradores acomodados llevaban a herrar sus caballos, y era espectáculo para ver desde lejos, desde la ventana de mi casa, por ejemplo, cuando el «maestro» tenía que habérselas con un potrero cerril, indomito, que se debatía con fiereza. Los labriegos llevaban a recomponer sus aperos de labranza, las rejas de los arados, las hoces para la siega; los jornaleros aportaban con igual fin, sus instrumentos de trabajo, picos, azadas.

En espera de que el trabajo estuviese terminado, sentábanse, junto a la puerta de la herrería, sentándose en la pared, sobre las enormes piedras que a modo de banco la previsión del dueño había colocado allí. Fumaban, discutían. Alguno dormitaba al sol.

II

De pronto, una mañana con gran asombro mío, al asomarme como de costumbre a la ventana, vi que la herrería permanecía cerrada.

No era domingo. De eso estaba cierto. De lo contrario me hubiesen vestido el traje nuevo para llevarme a misa. Además, las mañanas de los días festivos no dejaban de sonar, con cierto dejo solemne, las campanas de la iglesia. Era un día especial, como si repararan a gloria. También los domingos, y desde bien temprano, llegaban desde los caseríos próximos los medianteros de casa, con los cestos de frutas de cada estación, sanas y olorosas. Yo los solía esperar con curiosidad y otro poco de codicia. Habituado al pueblo, con sus callejas tristonas, y a nuestro antiguo caserón, destaralado, aquellos presentes, oliendo a campo, me sugerían la visión consoladora de las huertas llenas de árboles y de los predios húmedos, en flor, con la sementera nueva, que hasta entonces yo había visto tan pocas veces, y que, por un instintivo sentimiento de amor hacia la naturaleza, que había de acompañarme siempre de hombre, habían dejado en el fondo de mí espíritu una perdurable simpatía...

No; no era domingo.

Tampoco se abrió la herretería en los días sucesivos.

¿Cuántos transcurrieron? Acaso ocho, tal vez, quince, y es muy posible que no supiera contarlos. ¿Qué valor podría tener para mí el tiempo entonces? ¿Cómo pensar que, más tarde, había de ir contando, casi minuto a minuto, la vida.

Por más que esperaba yo impaciente, no había trazas de que la herrería se abriese. Y me invadía cierta tristeza. Me había acostumbrado tanto al ruido del martillo sobre el yunque—era el que me despertaba todas las mañanas antes de que viniese a llamarme la criada—que me parecía sentir un vacío, como si en mi casa dejara de oír la voz de mi madre, cantando para dormir a mi hermanita en la cuna.

También me había acostumbrado a regalar los ojos con el espectáculo pintoresco de las gentes que acudían a la forja fronteira, de toda edad y catadura. Ansioso y ¿por qué no decirlo? angustiado pregunté en casa.

Todos me contestaron. —Ya se volverá a abrir. Pero advertí que algo me ocultaban. Y esperé.

En efecto, volvió a abrirse. Tuve una alegría inmensa cuando una mañana vi la puerta de par en par. La fragua estaba apagada; el fuelle, inmóvil. El viejo, especie de fantasma, que allí en el fondo alimentaba el ascua viva de la lumbrera, no estaba en su puesto. Junto al yunque, como de ordinario, no vi tampoco al «maestro».

A la puerta paraba un carro. Pero no esperaba a que recompusieran las llantas de sus ruedas, como en otras ocasiones.

Dos hombres iban sacando en cestas hierros viejos, un montón de hierros viejos. Eran de lo más heteroclitico. Trozos de rejas de arado, cañones de fusil, cadaduras desconpuertas. Luego sacaron el torno y un cajón de herramientas; después el yunque; más tarde el enorme fuelle. Y al llegar a este punto y momento, esperé ansioso, el corazón latiendo, con pulsación acelerada.

Al fin iba a verlo! Yo pensaba que los hombres sacarían al viejo largo y esquelético, como un muñeco mecánico, que tiraba del fuelle con ritmo acompasado.

Mi decepción fué inmensa. Los hombres, conduciendo el carro, se marcharon. Al día siguiente vinieron otros que, piedra a piedra, fueron desmontando la fragua ¡ah! para siempre apagada. El cuadro vacío, con las paredes ennegrecidas, me produce cierta inquietud, acaso miedo, tal vez espanto.

No sé que terrores llenaron mi espíritu infantil. Mis sueños eran agitados y en mi casa nadie se explicaba la causa de mis tristezas y de mis sobresaltos. Algún cuento de brujas o de aparecidos que me contaron la criada indiscreta para intimidarme. Así de-

bieron pensarlo porque la despidieron mis padres.

Lo que yo sentía era nostalgia. ¿De qué? De toda la familia aquella que espiritualmente había convivido conmigo, sin tratarla nunca, desde la herrería fronteira. ¿Qué fué de ella? ¿Qué había pasado? No lo supe entonces, no lo sospecho ahora. Acaso la muerte la dispersó; tal vez emigrara.

No volví a ver ni al herrero, ni a su mujer, ni al niño de las manos pálidas y de los ojos fulgurantes.

Durante algún tiempo renuncié a asomarme a la ventana. Cuando volví a hacerlo, casi iba olvidando los antiguos vecinos, porque el corazón humano es inconstante y con la impresión de formas de un espectro. Sólo cuando la lumbrera en la fragua se avivaba, flameando, los contornos de aquella figura adquirían relieve en medio del resplandor rojo. Debía tener el aire de un forzado que se resigna a la suerte. No lo vi nunca al aire libre. Aún en los momentos de descanso permanecía allí en el fondo, inmóvil, como dormido.

El estruendo del martillo batiendo el hierro al rojo sobre el yunque llenaba de alegría la plaza, de ordinario tediosamente silenciosa.

Sin la herrería hubiese parecido un cementerio. ¿Qué extraño, pues, que yo la mirase con tanta atención y simpatía? Allí iban los carros del pueblo para recomponer o ajustar las llantas de las ruedas. Los labradores acomodados llevaban a herrar sus caballos, y era espectáculo para ver desde lejos, desde la ventana de mi casa, por ejemplo, cuando el «maestro» tenía que habérselas con un potrero cerril, indomito, que se debatía con fiereza. Los labriegos llevaban a recomponer sus aperos de labranza, las rejas de los arados, las hoces para la siega; los jornaleros aportaban con igual fin, sus instrumentos de trabajo, picos, azadas.

En espera de que el trabajo estuviese terminado, sentábanse, junto a la puerta de la herrería, sentándose en la pared, sobre las enormes piedras que a modo de banco la previsión del dueño había colocado allí. Fumaban, discutían. Alguno dormitaba al sol.

De pronto, una mañana con gran asombro mío, al asomarme como de costumbre a la ventana, vi que la herrería permanecía cerrada.

No era domingo. De eso estaba cierto. De lo contrario me hubiesen vestido el traje nuevo para llevarme a misa. Además, las mañanas de los días festivos no dejaban de sonar, con cierto dejo solemne, las campanas de la iglesia. Era un día especial, como si repararan a gloria. También los domingos, y desde bien temprano, llegaban desde los caseríos próximos los medianteros de casa, con los cestos de frutas de cada estación, sanas y olorosas. Yo los solía esperar con curiosidad y otro poco de codicia. Habituado al pueblo, con sus callejas tristonas, y a nuestro antiguo caserón, destaralado, aquellos presentes, oliendo a campo, me sugerían la visión consoladora de las huertas llenas de árboles y de los predios húmedos, en flor, con la sementera nueva, que hasta entonces yo había visto tan pocas veces, y que, por un instintivo sentimiento de amor hacia la naturaleza, que había de acompañarme siempre de hombre, habían dejado en el fondo de mí espíritu una perdurable simpatía...

No; no era domingo.

Tampoco se abrió la herretería en los días sucesivos.

¿Cuántos transcurrieron? Acaso ocho, tal vez, quince, y es muy posible que no supiera contarlos. ¿Qué valor podría tener para mí el tiempo entonces? ¿Cómo pensar que, más tarde, había de ir contando, casi minuto a minuto, la vida.

Por más que esperaba yo impaciente, no había trazas de que la herrería se abriese. Y me invadía cierta tristeza. Me había acostumbrado tanto al ruido del martillo sobre el yunque—era el que me despertaba todas las mañanas antes de que viniese a llamarme la criada—que me parecía sentir un vacío, como si en mi casa dejara de oír la voz de mi madre, cantando para dormir a mi hermanita en la cuna.

También me había acostumbrado a regalar los ojos con el espectáculo pintoresco de las gentes que acudían a la forja fronteira, de toda edad y catadura. Ansioso y ¿por qué no decirlo? angustiado pregunté en casa.

Todos me contestaron. —Ya se volverá a abrir. Pero advertí que algo me ocultaban. Y esperé.

En efecto, volvió a abrirse. Tuve una alegría inmensa cuando una mañana vi la puerta de par en par. La fragua estaba apagada; el fuelle, inmóvil. El viejo, especie de fantasma, que allí en el fondo alimentaba el ascua viva de la lumbrera, no estaba en su puesto. Junto al yunque, como de ordinario, no vi tampoco al «maestro».

A la puerta paraba un carro. Pero no esperaba a que recompusieran las llantas de sus ruedas, como en otras ocasiones.

Dos hombres iban sacando en cestas hierros viejos, un montón de hierros viejos. Eran de lo más heteroclitico. Trozos de rejas de arado, cañones de fusil, cadaduras desconpuertas. Luego sacaron el torno y un cajón de herramientas; después el yunque; más tarde el enorme fuelle. Y al llegar a este punto y momento, esperé ansioso, el corazón latiendo, con pulsación acelerada.

Al fin iba a verlo! Yo pensaba que los hombres sacarían al viejo largo y esquelético, como un muñeco mecánico, que tiraba del fuelle con ritmo acompasado.

Mi decepción fué inmensa. Los hombres, conduciendo el carro, se marcharon. Al día siguiente vinieron otros que, piedra a piedra, fueron desmontando la fragua ¡ah! para siempre apagada. El cuadro vacío, con las paredes ennegrecidas, me produce cierta inquietud, acaso miedo, tal vez espanto.

No sé que terrores llenaron mi espíritu infantil. Mis sueños eran agitados y en mi casa nadie se explicaba la causa de mis tristezas y de mis sobresaltos. Algún cuento de brujas o de aparecidos que me contaron la criada indiscreta para intimidarme. Así de-

bieron pensarlo porque la despidieron mis padres.

Lo que yo sentía era nostalgia. ¿De qué? De toda la familia aquella que espiritualmente había convivido conmigo, sin tratarla nunca, desde la herrería fronteira. ¿Qué fué de ella? ¿Qué había pasado? No lo supe entonces, no lo sospecho ahora. Acaso la muerte la dispersó; tal vez emigrara.

No volví a ver ni al herrero, ni a su mujer, ni al niño de las manos pálidas y de los ojos fulgurantes.

Durante algún tiempo renuncié a asomarme a la ventana. Cuando volví a hacerlo, casi iba olvidando los antiguos vecinos, porque el corazón humano es inconstante y con la impresión de formas de un espectro. Sólo cuando la lumbrera en la fragua se avivaba, flameando, los contornos de aquella figura adquirían relieve en medio del resplandor rojo. Debía tener el aire de un forzado que se resigna a la suerte. No lo vi nunca al aire libre. Aún en los momentos de descanso permanecía allí en el fondo, inmóvil, como dormido.

El estruendo del martillo batiendo el hierro al rojo sobre el yunque llenaba de alegría la plaza, de ordinario tediosamente silenciosa.

Sin la herrería hubiese parecido un cementerio. ¿Qué extraño, pues, que yo la mirase con tanta atención y simpatía? Allí iban los carros del pueblo para recomponer o ajustar las llantas de las ruedas. Los labradores acomodados llevaban a herrar sus caballos, y era espectáculo para ver desde lejos, desde la ventana de mi casa, por ejemplo, cuando el «maestro» tenía que habérselas con un potrero cerril, indomito, que se debatía con fiereza. Los labriegos llevaban a recomponer sus aperos de labranza, las rejas de los arados, las hoces para la siega; los jornaleros aportaban con igual fin, sus instrumentos de trabajo, picos, azadas.

En espera de que el trabajo estuviese terminado, sentábanse, junto a la puerta de la herrería, sentándose en la pared, sobre las enormes piedras que a modo de banco la previsión del dueño había colocado allí. Fumaban, discutían. Alguno dormitaba al sol.

De pronto, una mañana con gran asombro mío, al asomarme como de costumbre a la ventana, vi que la herrería permanecía cerrada.

No era domingo. De eso estaba cierto. De lo contrario me hubiesen vestido el traje nuevo para llevarme a misa. Además, las mañanas de los días festivos no dejaban de sonar, con cierto dejo solemne, las campanas de la iglesia. Era un día especial, como si repararan a gloria. También los domingos, y desde bien temprano, llegaban desde los caseríos próximos los medianteros de casa, con los cestos de frutas de cada estación, sanas y olorosas. Yo los solía esperar con curiosidad y otro poco de codicia. Habituado al pueblo, con sus callejas tristonas, y a nuestro antiguo caserón, destaralado, aquellos presentes, oliendo a campo, me sugerían la visión consoladora de las huertas llenas de árboles y de los predios húmedos, en flor, con la sementera nueva, que hasta entonces yo había visto tan pocas veces, y que, por un instintivo sentimiento de amor hacia la naturaleza, que había de acompañarme siempre de hombre, habían dejado en el fondo de mí espíritu una perdurable simpatía...

No; no era domingo.

Tampoco se abrió la herretería en los días sucesivos.

¿Cuántos transcurrieron? Acaso ocho, tal vez, quince, y es muy posible que no supiera contarlos. ¿Qué valor podría tener para mí el tiempo entonces? ¿Cómo pensar que, más tarde, había de ir contando, casi minuto a minuto, la vida.

Por más que esperaba yo impaciente, no había trazas de que la herrería se abriese. Y me invadía cierta tristeza. Me había acostumbrado tanto al ruido del martillo sobre el yunque—era el que me despertaba todas las mañanas antes de que viniese a llamarme la criada—que me parecía sentir un vacío, como si en mi casa dejara de oír la voz de mi madre, cantando para dormir a mi hermanita en la cuna.

También me había acostumbrado a regalar los ojos con el espectáculo pintoresco de las gentes que acudían a la forja fronteira, de toda edad y catadura. Ansioso y ¿por qué no decirlo? angustiado pregunté en casa.

Todos me contestaron. —Ya se volverá a abrir. Pero advertí que algo me ocultaban. Y esperé.

En efecto, volvió a abrirse. Tuve una alegría inmensa cuando una mañana vi la puerta de par en par. La fragua estaba apagada; el fuelle, inmóvil. El viejo, especie de fantasma, que allí en el fondo alimentaba el ascua viva de la lumbrera, no estaba en su puesto. Junto al yunque, como de ordinario, no vi tampoco al «maestro».

A la puerta paraba un carro. Pero no esperaba a que recompusieran las llantas de sus ruedas, como en otras ocasiones.

Dos hombres iban sacando en cestas hierros viejos, un montón de hierros viejos. Eran de lo más heteroclitico. Trozos de rejas de arado, cañones de fusil, cadaduras desconpuertas. Luego sacaron el torno y un cajón de herramientas; después el yunque; más tarde el enorme fuelle. Y al llegar a este punto y momento, esperé ansioso, el corazón latiendo, con pulsación acelerada.

Al fin iba a verlo! Yo pensaba que los hombres sacarían al viejo largo y esquelético, como un muñeco mecánico, que tiraba del fuelle con ritmo acompasado.

Mi decepción fué inmensa. Los hombres, conduciendo el carro, se marcharon. Al día siguiente vinieron otros que, piedra a piedra, fueron desmontando la fragua ¡ah! para siempre apagada. El cuadro vacío, con las paredes ennegrecidas, me produce cierta inquietud, acaso miedo, tal vez espanto.

No sé que terrores llenaron mi espíritu infantil. Mis sueños eran agitados y en mi casa nadie se explicaba la causa de mis tristezas y de mis sobresaltos. Algún cuento de brujas o de aparecidos que me contaron la criada indiscreta para intimidarme. Así de-

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial) Día 1.º, nueve noche.

A favor de la emigración

El senador Sr. Rahola dió anoche una conferencia en la Casa de América. Hizo un interesante estudio de la emigración en 1911 y primer trimestre de 1912. Dijo que ésta había algo disminuido si se le compara con años anteriores, y aumentando en cambio la llamada emigración «golondrina» a la Argentina y Cuba, debido a que esta vez no han concurrido los italianos a la recogida de las cosechas de trigo, maíz y zafra.

Por término medio, dijo el Sr. Rahola, cada uno de estos emigrantes vuelven con unos 1.200 pesetas.

Abogó el orador por la emigración, por considerarla beneficiosa para España, pues aparte de estrechar nuestras relaciones con América, extendiendo nuestra influencia moral, anualmente se reciben en nuestro país en pequeños envíos, 120 millones de pesetas de los emigrantes españoles con destino a sus familias.

Varias notas

La Junta de la Beneficencia Escolar ha organizado un abono al «Cine Cataluña» que ha resultado un éxito, puesto que son numerosos los que quieren cooperar a tan hermosa obra de caridad.

En breve se inaugurará otro abono en el «Ideal Cine» a beneficio del Ropero del Rosario.

La célebre pianista María Luisa Ponsa, dedica un concierto a la oficialidad del «Hera».

El inspector Sr. Carbonell por orden del Juzgado ha recogido gran número de obras pornográficas.

Suicidio de un oficial

Se hallaba enfermo de una pulmonía el teniente abanderado del 4.º regimiento mixto de Ingenieros don Juan García Moreno. Atacado de fuerte fiebre y aprovechando un momento en que su señora esposa había ido en busca de una medicina, se arrojó desde el balcón a la calle, muriendo al poco rato.

La huelga de estudiantes

En un local de la izquierda del Ensanche se celebró ayer un mitin de estudiantes, asistiendo al acto numerosos huelguistas.

El presidente Sr. Vidal, de Llobateras, fué el único que habló. Dijo:

Tantas cuantas promesas de arreglo el ministro ha hecho han quedado, no solamente incumplidas, sino que luego se publicó una real orden conminando a los catedráticos de las Escuelas de Ingenieros Industriales con la pérdida de dos años de antigüedad en el escalafón por haber visto con simpatía la actitud de sus alumnos, y se les amenaza con intervenir en los tribunales de exámenes, en desdoro de los profesores.

Manifestó que después de las promesas hechas por el Gobierno a los señores Romanones y Sedó, así como a varios catedráticos y diputados en virtud de las cuales depusieron la actitud de huelga que habían durado observando en los ocho meses que dura el conflicto, y durante los cuales han llegado hasta verificar la renuncia de estudios y a dejar perder los exámenes de junio y septiembre, sacrificio inútil por que las promesas quedan nuevamente incumplidas, cree llegada la hora de hacer un llamamiento a todos los alumnos de las tres escuelas de ingenieros industriales para que presten su concurso.

Protestó de los sucesos desarrollados, contra la voluntad de la comisión de alumnos de la Escuela de Ingenieros, aunque añadió—no niego que entre los aborrotados pudiera haber alguno de nuestros compañeros, llevado más por la indignación y el despecho producido por la burla de que hemos sido objeto por parte del ministro, que por indisciplina.

Recomendó a los alumnos de todas las facultades que elijan, sus comisionados, para entrevistarse con los de los ingenieros y estudiar juntos, serenamente, el estado del conflicto y la línea de conducta a seguir, a partir del próximo lunes.

Los delegados de las distintas facultades de la Universidad de Barcelona y escuelas especiales se reunieron por la tarde acordándose las siguientes conclusiones:

1.º Reunidas las comisiones de todas las facultades de la Universidad de Barcelona y escuelas especiales han acordado:

1.º Reconocer la justicia de las peticiones de los ingenieros industriales y presurarios su incondicional adhesión.

2.º Telegrafiar en este sentido al señor Canalejas.

3.º Pedir el concurso de las demás Universidades españolas.

4.º Solicitar la intervención de los representantes en Cortes.

5.º Protestar del atropello efectuado en la persona del director de la Escuela de Comercio.

6.º Volver a reunirse el próximo sábado, día 2, a las seis de la tarde, para tomar acuerdos sobre la actitud definitiva de la Universidad de Barcelona.

Baleáricas

Se ha incorporado a su destino el capitán don Sebastián Sard, ayudante del comandante general de ayudantes don Enrique Carlos Gómez.

—Procedente de Madrid ha llegado el señor Gobernador de esa provincia don Agustín de la Serna. Mañana saldrá para Palma.

L. P.

Tratados de Automóviles

Manual práctico del Conductor de Automóviles, por Maya y Samaniego, 8 pesetas. Constitución y funcionamiento del automóvil a esencia, por Gallo y Matusana, 4 id. Manual del Chauffeur, por Pompeyo Martí, 3 id.

Optica norteamericana y de precision
Gemelos prismáticos y de teatro
Estampas y molduras para cuadros
SURTIDO INMENSO Y SELECTO
Antigua CASA LASSALLE, San Nicolás 31

Grandes Almacenes S. JOSÉ
Recibidas las Novedades en
Sastrería, Camisería, Mercería, Pañería, Lanería, Lencería
ALFOMBRAS--CORTINAJES
SASTRE MODISTO para la confección de Abrigos y vestidos para Señora
PRECIO FIJO

Instalaciones Eléctricas
Para alumbrado y timbres
Gran novedad en LAMPARAS
Objetos para Regalo
EL AGUILA BROSSA, 30, PALMA

INFORMACION

El día de ayer

El cielo nuboso, viento molesto y fresca temperatura que reinaban ayer no eran a propósito para que el Cementerio estuviera muy concurrido, pero, no obstante aquellos obstáculos, durante la tarde se vio animadísimo por personas, que, fieles a la tradición pasan en tan señalado día a tributar un recuerdo a sus antepasados.

Ante las sepulturas ardian cirios y lámparas de aceite y la mayoría de patronos estaban adornados por coronas y ramos de flores.

El adorno de varias ricas capillas en el cementerio nuevo era en extremo vistoso. En todos los puntos se veían pruebas del recuerdo perenne en que tenemos a nuestros muertos.

En la capilla del Cementerio celebraronse cultos a los que asistieron devotas personas en gran número.

Al atardecer amenguó la animación en el campo santo y horas después quedaban únicamente los guardianes de los adornos y personas que cuidan que permanezcan encendidas las luces para los fieles difuntos.

Muchos vecinos que ayer no pudieron visitar el Cementerio lo han hecho hoy durante casi toda la mañana se ha visto concurridísimo por los que iban a orar fervorosamente por los suyos.

En la Catedral, parroquias y demás templos ayer y hoy se han celebrado las funciones propias de estos días, viéndose igualmente animadísima nuestras iglesias.

Siguiendo antiguas costumbres las buñoleras y confiterías de esta capital se vieron concurridísimas de compradores. En las primeras el público formaba cola. Podría escribirse aquella sobada frase: «tienen el santo de cara», pero ayer tenían Todos los Santos de cara... que es mejor todavía.

Los Teatros donde representó el «Don Juan» estaban atestadísimos.

Los Tenorios

Como de costumbre ayer se representó en los teatros de Palma la inmortar obra de Zorrilla, Don Juan Tenorio, teniendo en todos ellos intérpretes más o menos afortunados.

El público, siguiendo la tradicional costumbre, acudió anoche a ver las proezas del burlesco de Sevilla y los teatros Lírico, Balear y La Protectora se vieron atestados.

En el Lírico se encargó de la parte de Doña Inés la celebrada artista La Goyita, que trabajó con deseos de agradar y salió airoso de su difícil papel.

El Sr. Montegudo era el galán anunciado para encargarse de la parte de protagonista; pero a última hora llegó el Sr. Masip en vez del anunciado y contratado por la Empresa, teniendo ésta que conformarse con lo que tenía. No estuvo muy afortunado, que digamos, el Don Juan, y el público lo tomó a chacota en diversas ocasiones.

En el Balear la compañía Casals-Cazorla fue la que interpretó la obra de Zorrilla. La Srta. Cazorla en la parte de Doña Inés estuvo muy acertada y con justicia fue aplaudida. No acompañó la misma fortuna a su galán.

En la Protectora interpretó el Tenorio la compañía de Don José Ferrán.

Todos los artistas dieron a la obra una interpretación muy acertada, mereciendo justos aplausos de la numerosa concurrencia.

Ferrocarril de Palma a Santanyá

Ampliando las noticias que adelantamos ayer sobre esta línea férrea, diremos que fué incluida en el Plan de Ferrocarriles estratégicos que acompañó a la ley de 26 de marzo de 1903, resultando, por tanto, subvencionada, por el Estado, con la garantía de interés del capital necesario para su construcción, a razón de 50 por 100 anual como máximo.

Abierto un concurso para la presentación de proyectos, concurren dos: uno de la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca y otro del Ayuntamiento de Luchmayor. Después de larga tramitación declaró la Dirección General de Obras Públicas, que merecía la preferencia el primero, acordando al propio tiempo su reforma, suprimiendo el ramal del puerto de Palma, propuesto para sustituir el actual tramo de carga, introduciendo además otras modificaciones dirigidas principalmente a reducir el capital de establecimiento garantizado por el erario público.

Reformado el proyecto ha sido aprobado, con lo cual debe considerarse un hecho la construcción de tan importante línea, pues es de esperar que, una vez evacuado este trámite, la subasta no se hará esperar largo tiempo.

El autor del proyecto es, como se sabe, el Hijo Ilustre de Palma, ingeniero D. Eusebio Llueta.

El proyecto aprobado comprende, además de las estaciones de los pueblos mencionados, tres más, para el servicio de los caseríos del Coll d'en Rebassa, El Arenal y Las Salinas; la longitud total de la vía, suprimiendo el ramal del puerto, resulta, según el proyecto, de 61 y medio kilómetros, y el presupuesto en el que figuran, además del valor material de las obras varios gastos de carácter administrativo y económico, entre ellos el interés del capital invertido durante el período de tres años señalado para llevar a cabo la construcción del Ferrocarril, se eleva a 4.900.000 pesetas, en cifra redonda.

de 1875 resonó por vez primera en nuestros campos el silbato de la locomotora.

Mallorca está de enhorabuena y en particular, Luchmayor, Campos y Santanyá. Reciben la felicitación entusiasta de LA ULTIMA HORA y también el Sr. Estada y la Compañía de los ferrocarriles de Mallorca, que, fiel a su propia historia, acaba de escribir, en ella una página interesante, haciéndose acreedora, una vez más, al aplauso y reconocimiento públicos.

Un robo.—Detención del autor
Esta mañana mientras efectuaban servicio de vigilancia los individuos de policía don Ramón Catalá y don Miguel Ferrando, por las calles del Ensanche han notado que diferentes personas corrían hacia la calle de los «Hostals Nous». Dichos vigilantes se han dirigido igualmente a aquel punto pudiendo detener en la escalera de la casa núm. 3 de dicha calle a un joven llamado Pedro Riera Rubí, de 16 años. Este acababa de entrar en el piso 1.º de la referida casa robando 10 pesetas, un cuchillo, un tintero y un crucifijo. La puerta de entrada había sido abierta por medio de ganza, cuyo instrumento los guardias encontraron en la misma cerradura.

El ladrón había revuelto los objetos contenidos en los cajones de una cómoda, la cama y otros muebles.

Forcejó para abrir otra cómoda donde se guardaba regular cantidad de dinero. En la mentada vivienda habita la anciana señora Juana Ana Fullana García, de 77 años, viuda, en compañía de otra mujer. El joven Riera ha sido ya procesado tres veces por hurto a pesar de sólo contar 16 años.

El público ha elogiado la oportunidad de la policía en acudir al lugar del suceso.

Liga de Proprietarios de Fincas Urbanas
Ha celebrado esta Sociedad Junta general extraordinaria, en la que se ha acordado editar una hoja volante exponiendo los asuntos que se han ventilado con el Ayuntamiento, y someter a un plebiscito general las conclusiones que aprobó la Asamblea, que son las siguientes:

I.—Que la parte objeto de reforma de la calle de San Miguel debe tener una anchura de 20 metros, igual a la que ofrece su continuación en el ensanche.

II.—Que para conseguir esto debe dirigirse una instancia al Ayuntamiento en símplice de que suspenda por su parte la ejecución del proyecto, disponiendo que se forme un presupuesto razonado del coste de la reforma, tal como intenta efectuarla aquella Corporación y otro de la solución propuesta por esta Liga, con objeto de conocer de antemano la diferencia del coste del ensanche de la vía de que se trata, según que prevalezca uno u otro criterio, y de poder proponer, si es que exista, una solución práctica a las dificultades de carácter económico que en opinión del Ayuntamiento impiden que se dé mayor anchura que la proyectada a la calle de referencia.

III.—Que debe abandonarse sin dilación el actual procedimiento de ir reformando a un tiempo todas las alineaciones de calles y plazas, suprimiéndose de una vez las trabas que se oponen a las obras de reforma y reparación de fincas no alineadas; empleándose en sustitución el medio de ir realizando reformas parciales mediante proyectos subordinados a un plano general, que se ejecuten accogidos el municipio a las ventajas que ofrece la ley de 18 de marzo de 1895 sobre reforma interior de las grandes poblaciones.

IV.—Que el Ayuntamiento debe formar sin demora un plano general de reforma interior de la población.

V.—Que debe formar y ejecutar sin pérdida de tiempo un proyecto completo de alcantarillado.

VI.—Que debe procederse con urgencia a la formación de un proyecto de abastecimiento de aguas.

VII.—Que debe igualmente formarse un plan del subsuelo de Palma.

VIII.—Que los arbitrios establecidos sobre pozos negros deben reputarse verdaderamente insostenibles.

IX.—Que aun suponiendo que los pozos negros hubieran de ser objeto de tributación, debieron de haberse establecido tarifas graduadas, a fin de que el nuevo tributo pudiera atemperarse a las circunstancias diversas de cada finca y no sufriría detrimento el principio de proporcionalidad impuesto por disposición constitucional.

X.—Que en ningún caso los arbitrios de pozos negros en calles donde no existen alcantarillas debían exceder de los derechos de acometida que se cobraban a los que utilicen las colectoras.

XI.—Que es inadmisibles pretender que se edifiquen pozos negros impermeables, sin renunciar previamente al alcantarillado, lo cual es igualmente inadmisibles.

XII.—Que en caso de que se insista en procurar la construcción de pozos negros impermeables es de estricta necesidad que el Ayuntamiento adquiera los aparatos adecuados para que la monda de tales pozos se verifique sin peligro de la higiene ni molestias para el vecindario; puesto que de otro modo, por la frecuencia con que habían de realizarse tales operaciones, si se efectúan por el procedimiento actualmente seguido, pocas ventajas se obtendrán con la reforma que se intenta y quizás resultaría perjudicial y en detrimento de la higiene.

XIII.—Que, por más que esta Liga opina que los tributos municipales deben cobrarse con estricta sujeción a las bases adoptadas, como único medio de evitar desigualdades y privilegios y a fin de que las imperfecciones de que adolezcan sirvan de revulsivo al vecindario para promover su reforma; siendo tan grandes los conflictos que habrían de surgir de la rigurosa exacción del arbitrio sobre pozos negros, debe pedirse al Ayuntamiento que lo cobre en el

próximo año por administración y que estudie detenidamente las tarifas que convenga aplicar en los sucesivos, caso de que se mantenga este tributo.

XIV.—Que deben revisarse las tarifas del arbitrio sobre licencias para construcciones que actualmente se aplican, refundiéndolas en una sola que sea moderada y haciendo desaparecer toda distinción entre fachadas alineadas y no alineadas, y

XV.—Que debe elevarse una exposición al Ministerio de la Gobernación, recabando para ella el apoyo de las demás Asociaciones de propietarios de la nación; haciendo notar el abuso que envuelven los arbitrios votados sobre pozos negros y planteando el problema relativo a la dualidad de tarifas que para el arbitrio de obras viene aplicando el municipio a fin de que se dicte una disposición de carácter general que aclare y limite las atribuciones de los ayuntamientos en materia de arbitrios.

Ejercicios espirituales
En la Catedral Basílica mañana empezarán para señores sacerdotes. Terminarán el día y los dirigirá el P. Augusto Hupfeld S. J.

El día 3 a las siete de la tarde, plática preparatoria.
El día 4 y siguientes:
Hasta las nueve de la mañana, meditación en sus casas, misa y acción de gracias, etc.

A las nueve rezo de Horas y Misa Conventual.
A las diez y cuarto, meditación.
A las once y cuarto, tiempo libre.
A las once y media, plática.
A las cuatro de la tarde lectura.
A las cuatro y media, meditación.
A las cinco y media rezo del Oficio divino.
A las siete, puntos para la meditación.

Notas del Carnet
Bodas
Ayer mañana se unieron en el lazo indisoluble del matrimonio en la Parroquia de Inca, el joven y distinguido comerciante de Alaró D. Andrés Bordoy y la bella joven señorita doña Magdalena Salas, de la antigua familia inquisita Salas Monroig.

La ceremonia se efectuó con suma intimidad, debido al riguroso luto que guarda el señor Bordoy.

Fueron padrinos, por parte del novio, el conocido abogado y propietario de Palma D. Antonio Sbert y su hijo D. Andrés Bordoy, y por la novia el diputado provincial y hacendado D. Juan Alcina y el Cura Arcipreste D. Bernardino Font.

Los recién casados salieron para Alaró, domicilio del esposo, y desde allí para Palma en donde embarcaron para su ciudad condal.

Desearnos al joven matrimonio muchas felicidades en su nuevo estado.

Necrológicas
Ayer faller en Büger el Reverendo don Gabriel Andreu Ballester Vicario en capite de la parroquia de San Pedro de la misma, después de corta y aguda enfermedad sufrida con cristiana resignación.

E. P. D.
La conducción del cadáver al Cementerio se ha verificado anoche a las siete y media habiendo sido una verdadera manifestación de duelo, prueba de la estimación en que se le tenía. El duelo fué presidido por el Ayuntamiento en masa y la familia del finado, a la cual enviamos el más sentido pésame.

De viaje
Procedente de Barcelona ha llegado a Mahón el catrático de Física de aquel Instituto señor Escrich.

De regreso de Madrid, y a bordo del vapor rápido Rey Jaime I, ha llegado esta mañana la Comisión de la Cámara de Comercio, que pasó a la corte para gestionar varios asuntos referentes al comercio palmesano.

Procedente de Barcelona, ha llegado esta mañana el oficial letrado de aquel Ayuntamiento, señor López de Sagredo, acompañado de su distinguida señora.

De Barcelona ha llegado el director de la «Isleña» D. Sebastián Simó acompañado de su señora y de su hijo Sebastián.

En el Rey Jaime I, han venido la señora Mercedes Aris García, doña Francisca Palacio viuda de Moysi y D. Francisco Moysi Palacio, que vienen a pasar unos días al lado de su hijo y hermano político respectivamente, el Dr. Aris.

RELIGIOSAS
PARA MAÑANA
Santos.—Valentín, Hilario, Teófilo y Vidal.
Cuarenta Horas.—Empezarán en San Juan dedicadas a San Zacarías y a Santa Isabel y en sufragio de varios difuntos. A las seis exposición, a las diez y media misa mayor con música y sermón por el Pbro. D. Juan Bibiloni. Al anochecer rosario, meditación estación y reserva.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica en la misa mayor predicará el Rdo. don Luis Palmer Maestro de Sagradas Ceremonias.

En Santa Catalina de Sena, a las siete y media misa de Comunión general para los Terciarios de Santo Domingo, Cofrades y devotos del Santísimo Rosario con plática por el Rvdo. P. Lorenzo Caldentey de la Orden de Predicadores. Por la tarde, a las cuatro, expuesto el Santísimo Sacramento se rezará el sermón por el mismo P., ejercicio del primer domingo de mes y reserva.

En el Oratorio del Cementerio fiesta en honor del Santo Cristo. Por la mañana a las once misa de comunión. Por la tarde a las cuatro rosario, sermón, por el Rvdo. D. Gabriel Muntaner y adoración de las Cinco Llagas.

En la Merced a las siete y media misa de Comunión general para los indignos Esclavos del Santísimo Sacramento.

A las diez misa mayor con exposición y procesión por el interior del templo. Por la tarde, a las seis, después del Rosario empieza el novenario de Nuestra Señora de Belén con sermón por el P. Tomás Campy y canto de Ave-Marias y Villancicos por la Capilla Mercadería.

En el Socorro a las siete y media misa de comunión general para los Socios de la Guardia de Honor. Por la tarde a las seis segundo día de corona de Nuestra Señora de la Consolación y Correa siendo el orador el P. Carlos Bermejo, O. S. A.

MILITARES
Propuesta
En la propuesta de este mes, ascenderán probablemente en el arma de Infantería.

En la escala activa: siete tenientes coroneles a coronel, 18 comandantes a teniente coronel, 21 capitanes a comandante y 22 tenientes a capitán.

En la escala de reserva: un capitán a comandante y cuatro tenientes a capitán.

Destinos
El farmacéutico mayor D. Juan Gamundi Ballester, a excedente en Baleares.

El oficial tercero (E. R.) de Infantería don Juan Taberner Tomás, de situación de reserva afecto a la sección mixta de tropas de Mallorca para el percibo de haberes.

Ha sido destinado al Regimiento de Infantería de Inca, 62, el segundo teniente don Luis Calero Molina.

Oración
Durante el actual mes de noviembre, se tocará oración en los cuarteles a las 16 y media.

Ascensos
El farmacéutico primero de Sanidad Militar D. Ricardo Crespo Cordoní excedente y en comisión en la Farmacia militar de Madrid, núm. 3, al Hospital militar de Palma de Mallorca.

NOTAS DEL MAR
Movimiento de pasajeros
Pasajeros llegados esta mañana procedentes de Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I»:

Doña Francisca Palacio, don Francisco Moysi, doña Rosa Molins, don Ramón Beltrán, doña Elena Vilamuro, doña Josefa Lecha, don José Mari, don Agustín Lecha, don Juan Rosel, don Francisco Comas, don Joaquín Certina y señora, doña Alicia Stenard, doña Margarita Villalonga, don Sebastián Martín, doña María Roca, doña María Fuentes, don Estanislao Granero, don Antonio Palmer, don Juan Enseñat, don Arnaldo Rosselló, don Ramón Puigmarí, don Alfredo Morotes, don Mariano y don Alfredo Morales, don Manuel Maryán y otros.

—A bordo del vapor «Balear», correo de Argel, han llegado esta mañana los siguientes:

Don José Carnicer, don Emilio Cortés, don Bartolomé Ribas, don Bartolomé Cardona, doña Calina Vaquer, don Miguel Adrover, don Juan Domenech, don Juan Torrens, don Mateo Flaquer, don Jaime Mesquida y don Nadal Noguera.

—A bordo del vapor «Balear» correo de Barcelona, han embarcado esta tarde los siguientes:

D. José Carnier, don Francisco Cortés, don Juan Domenech, don Juan Alcina, don Miguel Socas y señora, doña Apolonia Berga, don Teodoro Pou, doña Concha Pou, don Antonio Roca, don Antonio Carrió, don Melchor Bover y doña Adela Cerriá.

Entradas
Procedente de Ciudadela el vapor correo «Menorquín».

Salidas
Para Barcelona el vapor «Balear».

Despachados
Está despachado para Mahón el crucero holandés «Gelderland».

Para Barcelona el vapor «Rey Jaime I».
Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

Para Barcelona el vapor «Loke».
Para Marelá el vapor rápido «Rey Jaime II».

Noticias varias
Tocan ya a su término los trabajos de restauración del bergantín goleta «Nuevo Corazón».

—El vapor correo de Barcelona ha sido portador de ocho máquinas trilladoras para la industria balear.

—Durante el día de ayer y hoy, por varias embarcaciones han sido conducidos a Palma, los objetos y mobiliario existentes en el yate «Dalga», embarrancado en la playa de Camp de Mar.

—Se ha hecho cargo del mando del vapor «Ciudad de Sóller» nuestro paisano el capitán de la marina mercante, don Domingo Picornell.

—El inspector general de Sanidad ha dirigido una circular a las direcciones de Sanidad para que exijan a los capitanes, a su llegada a los puertos, las listas completas de pasajeros visadas por nuestros cónsules y que no se admitan las supletorias, imponiendo a los capitanes de los mismos las sanciones correspondientes.

—Procedente de Buenos Aires y escalas, ha llegado a Barcelona el trasatlántico «Regina Elena».

—Procedente de Buenos Aires y escalas debía llegar esta tarde a Barcelona el trasatlántico «Kaiser Franz Josef I».

—Un vapor de nacionalidad al parecer extranjera, al pasar por frente Vilanovas de Mar, ha causado desperfectos en aquella almadraza.

—A causa del mal tiempo, el vapor «Menorquín» correo de Ciudadela, ha llegado a las dos de la tarde.

—Durante los días del pasado mes de octubre fondearon en el puerto 103 buques. De ellos 76 a vapor y 18 a vela, de nacionalidad española; 2 buques de guerra a vela y 4 a la vela, estos de nacionalidad extranjera.

—Se halla cargando una importante partida de carbón mineral, el velero «Urbanasurto» en este puerto.

Asamblea de Alcaldes y Secretarios

Oportunamente anunciamos que en el día de hoy se reunirán en el salón de sesiones de este Ayuntamiento convocados por el Alcalde de Palma, los Alcaldes y Secretarios de todos los pueblos de la provincia, en Asamblea Magna, para tratar de elevar al Gobierno una solicitud en la que se pide que se concedan a todos los pueblos las ventajas que se conceden a las capitales de provincia en la vigente ley dictada por el Gobierno del señor Canalejas.

Antes de celebrarse la Asamblea Magna los señores secretarios de los pueblos de Palma, Buñola, Luchmayor, Esporlas, La Puebla, Artá, Montuiri, Llubí, Binisalem, Campanet Inca, Manacor, Valldemos, Bañalbufar, Estalenchs, Calviá, San Lorenzo, Andraitx, Alaró, Santa Eugenia, Büger, Costig, Lloseta, Capdepera, Puigñient, Petra, Santanyá, Son Servera, María, Escorca, Dejá, Porreres, Felanig, Santa María, Algaida, Santa Margarita, Sóller y Pollensa que estaban presentes han celebrado una reunión preparatoria, que ha dado comienzo a las diez.

Inmediatamente se ha dado lectura de la solicitud que se intenta elevar a los Poderes Públicos.

El secretario de Palma, señor Pons y Fábregas, ha hecho historia de la cuestión que se debía debatir y ha manifestado su opinión de que no se debía modificar en lo más mínimo la indicada solicitud por expresar ella claramente el deseo de todos los Ayuntamientos; añadiendo que debe dirigirse al Gobierno y recomendarse a todos los representantes en Cortes por Baleares.

El secretario del Ayuntamiento de Inca, señor Siquier, se ha mostrado en un todo conforme con lo expuesto.

El señor Aulet, secretario del Ayuntamiento de Luchmayor, ha manifestado que si bien opinaba que la solicitud debía dirigirse a los Diputados y Senadores por Baleares, que para después de haberla estudiado, presentaran un proyecto de ley a las Cortes, no tenía inconveniente en mostrarse conforme con lo propuesto, ya que todos lo estaban.

En vista de ello y después de haber agradecido el señor Pons la complacencia tenida por el señor Aulet, quedó aprobada dicha solicitud.

También se convino en que, después de terminada la Asamblea que poco después debía de tener lugar, se dirija al Presidente del Consejo un telegrama en el que se le anunciará el envío de la citada solicitud y encareciéndole su pronta solución.

El señor Pons y Fábregas hace presente a los reunidos que el Alcalde de Palma señor Pou había tenido la atención de invitarles a un banquete en el gran Hotel.

A las doce y cuarto el Alcalde de Palma señor Pou ocupa el sillón presidencial.

Todos los asientos son ocupados por la mayoría de los Alcaldes y secretarios de los pueblos de la isla.

Los de los pueblos de Menorca e Ibiza, excepto Ciudadela que envió su disconformidad, remitieron oportunamente sus adhesiones.

El señor Pou antes de dar comienzo a las deliberaciones de la Asamblea, pronuncia un patriótico discurso, en el que dirige cariñoso saludo a todos los compañeros y secretarios de la provincia.

Muestra su satisfacción por el hermoso acto que se realiza ya que en él ve reunida a toda la fuerza de la hermosa región balear.

Añade que le satisface muy mucho la distinción que se le hizo al encargarle de la presidencia de la Asamblea y que le parece justísima la petición que se trata de elevar a los Poderes Públicos, y que ello ha de redundar indudablemente al engrandecimiento y prosperidad de la provincia.

Reitera el entusiasta saludo a todos los pueblos y declara abierta la Asamblea.

El secretario de la Corporación de Palma señor Pons y Fábregas, procede a dar lectura a las adhesiones recibidas de Menorca e Ibiza. En cuanto a la solicitud que se ha de elevar al Gobierno, se desiste de su lectura por ser ya conocida de todos los presentes y con la cual han mostrado ya su conformidad todos los pueblos.

En su consecuencia, queda aprobada la mentada solicitud.

Acto seguido el señor Pons y Fábregas propone que se dirija una circular que redactará el señor Alcalde de Palma en representación de todos los Alcaldes y él, como Presidente de la Asociación de Secretarios y a todos los representantes en Cortes, como también al Capitán General señor Weyler, exponiéndoles el asunto y suplicándoles su decidido apoyo en las Cortes y cerca del Gobierno.

Igualmente el señor Pons dió las más expresivas gracias en nombre de sus compañeros al señor Pou por la atención tenida con ellos al cederles galantemente el salón de sesiones para la celebración de la Asamblea, como también por haberse dignado convocarla y presidirla.

El señor Aulet propuso que a fin de evitar nuevas reuniones de todos los presentes, fuera nombrada una Comisión que lleve la representación de la Asamblea y que esté facultada para resolver cualquier incidente que pueda sobrevenir durante la tramitación del asunto.

Tenida en cuenta la proposición, se nombró al Alcalde y Secretario de cada partido judicial de la isla.

Ya en el uso de la palabra el señor Aulet y a requerimiento hecho por el señor Alcalde de Palma, dió que en nombre de Luchmayor y de otros pueblos suplicaba que el señor Pou comunicara al Ayuntamiento que desistiera de llevar a la práctica el impuesto consignado en los presupuestos sobre derechos de peaje de automóviles y carros, pues resulta perjudicial para todos los pueblos de la isla.

El señor Pou, dice que se alegra de que se haya tratado de este asunto, pues dará una debida satisfacción. Dice que el impuesto es una medida de previsión contra

esas personas potentadas que para eludir el pago de los impuestos establecidos por el Ayuntamiento sobre coches de lujo y cédulas personales, se domicilian en los pueblos donde poseen una o más fincas.

Aconseja el señor Pou que todos los Ayuntamientos deberán establecer el mismo impuesto a fin de evitar esas exacciones.

El señor Aulet dice que igual sucede con vecinos de los pueblos, que se domicilian en Palma para aludir los perjuicios del reparto y sin embargo ningún Ayuntamiento ha establecido el impuesto que el de Palma ha consignado en sus presupuestos. Insiste en suplicar que el Alcalde tramite ruego a la Corporación.

El Alcalde de Inca señor Llabrés en nombre de todos los Alcaldes de la isla usa de la palabra para dar las gracias al señor Pou por sus múltiples atenciones tenidas con todos.

El Alcalde de La Puebla señor Torres también manifiesta su agradecimiento y aboga para que desaparezca el reparto de consumos que es causa y motivo, dice, de graves daños y atropellos, de los cuales son víctimas muchas veces los que ocupan el cargo de Alcalde y concejal; por todo ello, añade, estoy conforme con la solicitud que se trata de elevar al Gobierno. Reitera su agradecimiento al señor Pou y hace protestas porque entre todos los pueblos y capital reina verdadera amistad y cariño.

Siendo la una y media de la tarde se da por terminada la Asamblea.

A las dos y cuarto se han reunido en animado banquete en el Gran Hotel, invitados por el Alcalde de Palma don Antonio Pou, todos los Alcaldes y Secretarios que han asistido a la Asamblea.

El acto ha resultado hermosísimo. Los conmensales ascendían a un centenar. Ocupa la presidencia el señor Pou, quien tenía a su derecha al Alcalde de Inca señor Llabrés y a su izquierda al Alcalde accidental de Manacor don Bartolomé Rosselló.

También asistieron al acto los concejales de este Ayuntamiento señores Obrador Trián, Jaume, Llabrés, Villalonga, Font, Arbós, Mir y Peña, Saui, el oficial letrado señor Pujol que juntamente con los señores Brondo y Trián formó la Comisión organizadora del banquete y los representantes de la prensa a local.

Al servirse el café el Alcalde de Inca señor Llabrés usó de la palabra para manifestar nuevamente su agradecimiento hacia el Alcalde de Palma señor Pou, por sus múltiples deferencias. Brindó por la prosperidad de todos los Ayuntamientos y por que sea un hecho y una realidad lo que hoy en Asamblea magna se ha solicitado al Gobierno.

El Alcalde de Manacor brinda también por la prosperidad de todos los Ayuntamientos y reitera las gracias al señor Pou.

El Alcalde de Palma se levanta siendo saludado con una salva de aplausos.

Dice que agradece dicha demostración pues cree que va dirigida a la ciudad.

Mis primeras palabras, dice, han de ser un lamento por no tener entre nosotros a los Ayuntamientos de Menorca e Ibiza representados personalmente.

Yo no sé, añade, si conseguiremos eso que tanto anhelamos, pero de todos modos, merece un caloroso elogio la Asociación de Secretarios, por habernos proporcionado la dicha de reunirnos todos a otros y reunirnos bajo un mismo techo.

Agrega que dicho acto debe repetirse a menudo a fin de ponernos en contacto y que nuestras relaciones sean cariñosas y amistosas.

Seamos todos políticos, pero en el buen sentido lo que representa esta palabra para no otra cosa significa que el trabajo para todos en aras de lo que sea el bien del pueblo, de lo que representamos. Así es, dice, como se logra la amistad.

El banquete en sí, nada representa, pero el cambio de impresiones al final de mismo, el escuchar las necesidades de unos y otros, esto sí que algo representa.

Con todo lo que acabo de decir no hago más que interpretar los sentimientos de la Corporación de Palma que a pesar de hacer cada uno política, marcha al unísono en cuanto afecta a la administración de la ciudad.

Dirige a todos un cariñoso saludo y termina diciendo que el interés de todos los pueblos es el interés de Palma y por eso con todo entusiasmo promete ayudarle.

El secretario Sr. Pons y Fábregas agradece el aplauso que se le tributa en nombre de todos los secretarios.

Dice que tiene que cumplir la manifestación de agradecimiento hacia a todos los alcaldes que se han dignado firmar el documento que se remite al Gobierno y especialmente al de Palma por las atenciones tenidas con ellos.

Se muestra completamente conforme con el concepto de la política formulado por el señor Alcalde, único que nos debe conducir a una perfecta comunidad de todos los hombres.

Por esto es grande el acto que realiz

Doña Catalina Urech Miralles

Falleció el día 31 de Octubre de 1912

después de recibidos los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hermanos, hermanas y demás parientes suplican a sus amigos que tengan presente en sus oraciones y que asistan al funeral que se celebrará el lunes 4 del corriente, en la iglesia parroquial de San Miguel, a las diez y media.

Casa mortuoria: Plaza de Juanot Colom.

El Excmo. e Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha tenido a bien conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio del alma de la difunta.

Don Juan Pons y Cerdá

2.º teniente alumno de la Academia de Artillería

Falleció en Segovia el 26 de Octubre pasado

Q. E. P. D.

Sus desconsolados padres, hermano, hermanas, primos y demás familia al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan que tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario y funeral que se celebrará en la iglesia parroquial de Buisalem el lunes día 4 de los corrientes a las nueve y media de la mañana.

No se invita particularmente.

POR TELÉGRAFO

Ecos varios

«La Gaceta»

Madrid 1 (11 m.)

«La Gaceta» de hoy publica una R. O. declarando que el término medio en el cambio de los francos ha sido durante el mes actual de 604 por ciento.

Pueblo amotinado.—El Alcalde muerto.—Heridos graves.

Lugo.—Hace ya mucho tiempo que el vecindario de Monforte se quejaba de la conducta de la policía, habiéndolo participado varias veces al Gobernador Civil.

Ayer se presentó la policía en el Ayuntamiento de Lober, alegando que se proponía perseguir la propaganda que se hacía referente a la emigración, pero en realidad eran otros los motivos.

En vista de ello el pueblo se amotinó y tal cariz tomó el motín que resultó muerto el Alcalde pedáneo y herido de gravedad un agente de policía.

El Gobernador Civil en seguida que tuvo noticia del hecho dió orden para que fuera a dicho pueblo una sección de la benemérita.

La muerte del Arzobispo de Burgos.—Misa.—Llegada de Obispos.

Burgos.—En la capilla del Palacio Arzobispal se han rezado varias misas en sufragio del Arzobispo de esta Diócesis señor Murús.

Todo el vecindario ha desfilado ante el cadáver.

Han llegado ya a esta capital los Obispos de León, Osma y Santander.

Entrega de un dique

Ferrol.—Ha sido entregado con toda solemnidad por la Sociedad «Española Naval» el dique de 2.000 toneladas, habiéndose probado las máquinas y las bombas, dando un resultado magnífico.

La sociedad ha sido elogiadísima por su trabajo.

En las obras de construcción han trabajado 1.000 obreros.

Para hacer comunicar el dique con el mar se trabajará durante cuatro meses, entrando después el acorazado «España».

Accidente automovilista

Ferrol.—Al pasar por Jubia el automóvil correo con dos viajeros que venían en el cupé, fueron alcanzados por un cable eléctrico que estaba atravesado en la carretera, resultando heridos gravemente.

Los buques de la escuadra Española.—Ejercicios.

Cádiz.—Se ha dado orden de que los buques de la escuadra española «Carlos V», «Reina Regente», «Cataluña», «Princesa», «Audaz», «Extremadura» y «Princesa de Asturias», se concentren en Cartagena el día 4 del corriente mes para practicar ejercicios en la costa de Africa.

El centro de los ejercicios será la plaza de Tetuán.

Las maniobras tendrán un mes de duración.

El cruceo «Reina Regente» se situará frente a Tánger.

En la estación se les tributó una entusiasta despedida.

Al partir el tren resonó en el andén una ovación estruendosa.

Enterado el Gobernador Civil de que elementos extraños excitaban a los escolares a la huelga, ha adoptado toda clase de medidas en previsión de lo que pueda ocurrir.

Huelga solucionada

Coruña.—Merced a las gestiones realizadas por el Alcalde han sido solucionadas las huelgas de obreros de la construcción.

Telegrama injurioso

Madrid 1 (11 m.)

Bilbao.—El telegrama que los estudiantes dirigieron al Presidente del Consejo señor Canalejas y que éste consideró que en él se injuriaba al señor Villanueva, fué enviado al Fiscal.

Este no ha encontrado fundamento ni materia para procesar a la Junta que lo firmaba.

Mujer estrangulada

Paris.—En el Bosque de Bolonia se ha encontrado una mujer estrangulada que llevaba el vestido completamente ensangrentado.

Resultó ser Juliette Souvain.

La atrajo a lugar apartado un amigo momentáneo quien la estranguló, comenzando a cavar un hoyo.

Dicho desconocido huyó al llegar dos amigas de la víctima que la buscaban.

Huelga sin solucionar

Madrid 2 (11 m.)

Algeciras.—La huelga de corchoponeos sigue sin solucionarse. Todos los barcos que tocan en el puerto salen sin cargar pues los obreros cargadores se niegan a embarcar corcho por solidaridad con los huelguistas.

El general Cobos interviene para encontrar una fórmula para la solución.

LO DE MARRUECOS

Noticias varias

Madrid 1 (215 m.)

Melilla.—En breve el tranvía eléctrico es probable que llegue hasta las posiciones.

En el hospital Docker ha ingresado en ferreo el sargento del regimiento de Ceriñola, Moisés Vicente Cascante.

Mañana se trasladarán al hospital Alfonso XIII los enfermos que se hallan en el Buen Acuerdo, el cual se desmontará, trasladándolo a las posiciones del barrio de Triana.

El teniente del regimiento de San Fernando D. Antonio Ponce Rodríguez, ha ingresado en el hospital del Buen Acuerdo, por presentar síntomas de locura.

Los cementerios se han visto concurridísimos.

En el mausoleo de las víctimas de la campaña se han colocado muchas coronas.

El capitán general y todos los generales, jefes y oficiales francos de servicio, han visitado dicho mausoleo.

Densa niebla

Madrid 2 (11 m.)

Melilla.—Ha caído densa niebla que impide divisar los barcos que se hallan en la bahía. Estos suenan constantemente las sirenas para evitar accidentes.

Mellallas combatientes

Rabat.—El día 26 partidas de El Hiba atacaron una mellalla formada de contingentes gilaunas. La mellalla que al principio

fué castigadísima se rehizo y tomando la ofensiva cayó sobre las posiciones enemigas.

Otra mellalla de contingentes de la misma procedencia combatió una partida mandada por Nirdoun, primer teniente de El Hiba.

La mellalla recibió refuerzos y municiones. Tuvo seis muertos y ocho heridos.

LAPOLITICA

Mitín radical.—Escándalo

Madrid 1 (11 m.)

Murcia.—Ayer se celebró en esta un mitín organizado por los elementos radicales de esta capital.

Al hablar uno de los oradores, ocurrió un escándalo fenomenal. El Delegado de la Autoridad intentó suspender el acto, pero se apaciguaron los ánimos y pudo continuar.

El señor Albórniz pronunció un fogoso y enérgico discurso censurando a los republicanos por la falta de unión.

El mitín terminó con orden.

Sesión en la Diputación.—Los conservadores se retiran.

Castellón.—En la sesión que celebró hoy la Diputación Provincial presentaron los conservadores una proposición encaminada a corregir ciertos abusos que se vienen cometiendo en la Casa de Beneficencia.

La proposición fué rechazada por los liberales. En vista de ello los diputados conservadores se retiraron del salón, quedando imposibilitados para continuar la sesión.

Un artículo de «El Imparcial».

Madrid 1 (2 t.)

«El Imparcial» de hoy titula su artículo de fondo «Actitud del señor Montero Ríos» y dice que éste para transigir con el proyecto de ley de Mancomunidades pide que se pase la esponja por la permanencia de dicha ley, dándole un carácter temporal y conservando el Gobierno la facultad de disolverlas y que no ha de quedar ni rastro de la non nata ley.

Añade que las famosas delegaciones de la capitalidad de la mancomunidad no han de corresponder a la capital de la provincia de mayor censa, sino que irán turnando, es decir, recaerán temporalmente en cada una de las capitales de las provincias mancomunadas y no podrán ser materia de mancomunidad, sino las funciones administrativas contenidas y reconocidas para las diputaciones en la ley provincial vigente.

No cree «El Imparcial» que el señor Francos Rodríguez lleve en su viaje a Barcelona el carácter de Embajador cerca de la Liga Regionalista, puesto que todo es prematuro ya que no hay una avenencia clara entre los señores Montero Ríos y Canalejas y por lo tanto, el conflicto sigue en pie.

Bien el señor Montero Ríos comprende que las modificaciones que pide, dejan el proyecto en esqueleto y significan un sacrificio para las pretensiones catalanas, con quienes adquirió el compromiso el señor Canalejas, pero estima que supondría un mayor sacrificio en su conciencia y en su convencimiento.

Termina diciendo que el momento político es arduo y está erizado de dificultades, pero no se queje el señor Canalejas, porque él y solo él es quien se lo ha buscado, pues era pedir demasiado y fiar mucho en las complacencias del destino con el proyecto de Mancomunidades y con el proyecto ferroviario, con el cual el señor Canalejas no sólo ha vuelto la espalda a su historia, sino que ha lanzado por la ventana de la tradición al partido liberal.

Añade que los errores y defeciones del señor Canalejas son yerros y debilidades personalísimos, pero de otro lado, de esas equivocaciones queda indemne un partido y las fuerzas liberales constituyen una mayoría inmensa del país, cuya responsabilidad está intacta y no tiene derecho el señor Canalejas a lanzar él mismo por la ventana sus convicciones y al partido que circunstancialmente regenta.

Azcárate restablecido

Madrid 2 (215 m.)

El Sr. Azcárate se encuentra restablecido de la indisposición que le ha retenido en cama.

Comisión de Presupuestos

El domingo se reunirá la Comisión de Presupuesto del Congreso con el objeto de estudiar los dictámenes sobre varios créditos del presupuesto de Fomento.

Lo que dice un ministro

Madrid 2 (11 m.)

—Jamás, decía anoche un ministro, hemos celebrado un Consejo más importante y en el que haya reinado más concordia entre nosotros y de más confianza para el señor Canalejas.

Desde que éste es presidente no ha habido una reunión de tanta trascendencia administrativa gubernamental como la de hoy.

Con ser áridos y difíciles los asuntos sometidos a su deliberación, ha reinado armonía completa.

Hemos dado al señor Canalejas un pleno voto de confianza, ofreciéndole nuestra adhesión incondicional en todos los problemas, dentro y fuera del partido, que se presenten ahora y después.

Nueva conferencia

El lunes volverán a conferenciar los señores Canalejas y Montero Ríos.

Se dará cuenta quizás del resultado del Consejo de ayer respecto al proyecto de Mancomunidades.

Sobre el Consejo de ayer

Madrid 2 (11 m.)

Un periódico, tratando del Consejo celebrado ayer, dice que quedó definitivamente sancionado el tratado con Francia.

Los Sres. Luque y Pidal dieron cuenta

de los planes combinados y del acto de tomar posesión de los lugares que en el tratado se nos asignan.

El Sr. Ministro de Marina participó que ha dado órdenes al jefe de la escuadra, surta en Tánger, que el día 4 comienza a practicar ejercicios cuyas bases esenciales serán Tetuán y Tánger.

El Sr. Canalejas—añade—dió cuenta del viaje del Sr. Francos Rodríguez a Barcelona, el cual va encargado de proponer a los elementos directores del movimiento mancomunales que acepten las cuatro modificaciones conocidas, que han pedido los monárquicos.

En el caso de que sean aceptadas, el proyecto de Mancomunidades sería Ley ante fin de año.

Según «A B C» se buscó una fórmula en dicho Consejo, para el proyecto ferroviario a fin de que pueda pasar en el Congreso, libre de la hostilidad con que lo han acogido las minorías y los obreros de las Compañías, pero el Sr. Villanueva quiere y así lo expresó al Consejo, que esa fórmula no implique colocarle a él en situación difícil.

Parece que en el Consejo de ayer, al estudiarse el crédito extraordinario, recayó acuerdo inspirado en el debate del jueves en el Congreso, al discutirse el crédito de guerra.

Se asegura que en el Consejo se acordó presentar un proyecto de Ley prorrogando la Ley del Candado, que termina a primeros de diciembre.

También se habló del proyecto de Ley sobre Asociaciones; pero que se sepa, no hubo acuerdo concreto.

Consejo de Ministros

A la entrada

Madrid 1.º (2 t.)

A las 11 y cuarto comenzó a reunirse el Consejo.

El Presidente Sr. Canalejas y el Sr. Luque fueron los primeros en llegar.

El señor Luque dijo que le había telegrafado el general Aldave, comunicándole que significados benburrieques habían insistido en sus protestas de paz, y ello es un dato significativo, pues es la cábila más inquieta de los alrededores de Alhucemas.

El señor Pidal manifestó que trataría de ver si el indulto reciente concedido puede ampliarse a los reos de marina.

El señor Arias Miranda llevaba varios expedientes de indulto.

Preguntando el señor Villanueva acerca de la cuestión ferroviaria manifestó que va bien, incluso en la línea del Sur que están convencidos de la formalidad del escalafón formado, dando entrada a los que quedaron sin colocación.

Los periodistas le interrumpieron diciendo, nos referimos al proyecto de ley.

El señor Villanueva replicó: pues si sigue en todos terrenos y formas, yo no quiero hablar, no se diga que es jactancia, pero basta recordar lo dicho últimamente por el señor Ribalta respecto a la terminación de la huelga.

A la salida

Madrid 2 (215 m.)

El Consejo de Ministros terminó a las seis y media de la tarde.

Este Consejo había despertado, extraordinaria expectación.

El señor Barroso dió la referencia de lo tratado a los periodistas, sin concretar ninguno de los acuerdos. Dijo que la larga duración del Consejo por el escaso tiempo que el Gobierno disponía ahora, a causa de las sesiones de las Cortes, y por tanto había aprovechado el día de hoy para examinar con detenimiento todas las cuestiones, como son las Mancomunidades, los ferrocarriles y demás proyectos que prepara el Gobierno en relación con su programa.

El señor Navarroreverter nos informó extensamente del presupuesto de liquidación en relación con los restantes asuntos financieros. Claro es, nos dijo, que no podemos comunicar a Vds. el acuerdo recaído en este asunto y sobre los proyectos presentados y en preparación, aunque les aseguro que han sido aprobados con perfecta unanimidad y con el deseo de buscar una solución en todos los asuntos.

El señor Alba expuso el proyecto de reorganización de la enseñanza en lo que afecta principalmente a Instrucción primaria, abarcando además otros órdenes de aquella.

El señor García Prieto dió cuenta de que el tratado con Francia se firmará antes del día 5, en cuya fecha se abre el parlamento francés. Como existe la costumbre de leerse en el parlamento de ambos países al mismo tiempo, es posible que el Gobierno francés desee dar cuenta ese día de dicho tratado.

El señor Canalejas refirió la entrevista que ayer tuvo con el Sr. Montero Ríos.

Negó el señor Barroso que los ministros se ocuparan del nombramiento de alto personal.

Se aprobaron algunos expedientes.

Antes de terminar el Consejo salieron los señores Luque y Pidal, los cuales marchan a Alhama y San Fernando para ver a sus respectivas familias.

El Consejo aprobó el crédito de 1 millón 110.587 pesetas del presupuesto de Marina, producto de la venta del dique de Mahón.

Después del Consejo el señor Alba marchó a reunirse con el señor conde de Romanones con el objeto de pasar cazando estos días.

Extranjero

Lo que dice un diario

Madrid 1 (11 m.)

Berlín.—Dice el diario «Deutsche Zeitung» que muchos obreros agrícolas ru-

ros de Makleburgo, han recibido orden de prepararse para acudir a un llamamiento que se hará dentro de breves días.

Manifestación sangrienta

Berlín.—«El Anzeiger» publica un telegrama recibido del Cairo, dando cuenta de haber excitación en Xenofobia contra los extranjeros que fueron bárbaramente apedreados, principalmente el coche que conducía al vice-cónsul alemán.

Marcha de cruceros

Tolón.—A las diez de la noche marcharon a la isla de Syros los cruceros «León Gambetta», «Jules Ferry» y «Victor Hugo».

El conflicto de los Balkanes

Gran batalla.—Los búlgaros vencen.—Los turcos abandonan las posiciones.—Prisioneros

Madrid 1 (11 m.)

Sofía.—Ayer se entabló una batalla general entre turcos y búlgaros. El contingente de los dos ejércitos ascendía a unos 150.000 hombres.

Los búlgaros acometieron con fiera tal que deshicieron al ejército turco, obligándole a abandonar todas las posiciones y persiguiéndole hacia Basbitherylo.

Las tropas búlgaras se apoderaron de muchos cañones, banderas y municiones.

También consiguieron hacer gran número de prisioneros.

Las pérdidas de los búlgaros son insignificantes.

Los turcos huyen a la desbandada

Belgrado.—El ejército serbio compuesto de 100.000 hombres ha sostenido un nuevo combate en Kumanovo, contra las tropas turcas que ascendían a igual número.

Los serbios demostraron su superioridad, atribuyéndose ello al material de guerra que usan y al método empleado en el combate que es de procedencia francesa.

Los turcos ante el empuje de los turcos huyeron a la desbandada.

Los serbios consideran terminada la campaña en Macedonia.

Horrible batalla.—Grandes pérdidas

Madrid 1 (11 m.)

Paris.—En la batalla de Brugas el ejército turco ha sido destruido.

Se han registrado 20.000 muertos y heridos y unos 50 mil prisioneros.

El generalísimo turco Aziz Pachá ha desaparecido.

Esta madrugada se fusiló al príncipe Aziz, acusado de su poca pericia, que ocasionó la derrota de Kirkilisse.

La derrota de Turquía

Paris.—La prensa unánimemente considera como definitiva la derrota de Turquía.

La vida de los extranjeros

Constantinopla.—En las cercanías de Andrinópolis se han reunido los embajadores para asegurar la vida de los extranjeros.

Crucero a pique

Atenas.—Un torpedero griego entró anoche clandestinamente en el golfo de Salónica, echando a pique al crucero turco Fehi Buleand.

Manifestaciones de Canalejas

Madrid 2 (2 t.)

El Presidente del Consejo después de despachar con el Rey, estuvo en el ministerio de la Gobernación.

Habló luego y brevemente con el Alcalde acordando celebrar el próximo lunes una conferencia con los señores Navarro Reverter, Barroso, el alcalde de Madrid y la comisión del Ayuntamiento, para acordar protestar del proyecto relativo al arreglo del pavimento de Madrid.

En la misma reunión se tratará también de si conviene o no la sustitución del impuesto del inquilinato por el reparto vecinal si bien Canalejas se muestra partidario del impuesto de inquilinato sin excepciones.

Luego el Sr. Canalejas recibió a los periodistas en su casa repitiendo las noticias dadas sobre el Consejo y haciendo algunas rectificaciones.

Sangrientos sucesos en Constantinopla

(Urgente)

Madrid 2 (5 t.)

Constantinopla.—Esta capital ha sido hoy teatro de sangrientos motines.

Varios cristianos han sido asesinados barbaramente, siendo sus cabezas paseadas por las calles.

Los ministros de las potencias europeas piden el envío de barcos de guerra.

Del Asia Menor llegan bandadas de albaneses y refuerzos en completa indisciplina.

Ténesse que estalle un gran conflicto.

El avance contenido

Paris.—Otro telegrama dice que se ha contenido el avance de los búlgaros en Bunahisser, cuyo región se hallaba cerca por tropas turcas.

Consejo de ministros turco

Constantinopla.—En las primeras horas de la mañana de hoy se ha reunido el Consejo de ministros para tomar acuerdos sobre la situación militar.

Los periódicos otomanos creen que el ejército turco está en inmejorables condiciones y presentan a los búlgaros como derrotados.

Añaden que el ejército de Mazim Pachá prepara un ataque decisivo.

acogen también el rumor de que los búlgaros han tenido que abandonar las posiciones de Lules y Burgas.

Búlgaros degollados

Straumet.—Comunican que los turcos atacaron a grupos de búlgaros los cuales fueron degollados.

Cañones en poder de los búlgaros

Paris.—Un telegrama del general turco Nazim Pachá anuncia que los búlgaros les han derrotado, los cuales se apoderaron de muchos cañones y municiones.

Los turcos a la ofensiva

Paris.—Todos los cuerpos del ejército turco han recibido orden de tomar la ofensiva, a fin de avanzar.

Acuartelamiento. Edificio incendiado

Sofía.—El diario «Mir» publica una información en la que se refiere que antes de salir de Bunar Hissar los turcos acuartelaron 200 búlgaros, incendiando el edificio en el cual perecieron todos en medio de las llamas.

Los turcos derrotados

Londres.—Telegrafan de Sofía al «The Times» diciendo que los turcos hicieron ayer un esfuerzo desesperado, dando una batalla a los búlgaros, pero fueron derrotados totalmente por estos.

Las tropas búlgaras se apoderaron de Tchoren, Stranja y Rodosto.

Strumitza en poder de los búlgaros

Paris.—Todos los periódicos de ésta, publican un despacho telegráfico de Sofía, según el cual las tropas búlgaras se han apoderado de la ciudad de Strumitza.

Bolsa de Madrid

Madrid 2 (455 t.)

Interior contado 84'25

Interior fin de mes 84'30

Amortizable 5 por 100 101'95

Liquidación de muebles

Por cambio de razón social se liquidan todas las existencias de

Muebles, Alfombras y Tapicerías

EN LOS ALMACENES DE MUEBLES

LA INDUSTRIAL

Alfombras y tapicerías a mitad de precio. Muebles de lujo a precios inverosímiles

Calles de Quint y Brossa

PRODUCTOS COOPER para la Agricultura y Ganadería

Fluidos V1. y V2.—De inmejorables resultados, en el tratamiento de el Poll-Boig, Sarpeta y Negrilla del naranjo, y contra el Pulgón negro, Pulgón lanigero, Pulgón verde y cotón del almendro. Arañuela del peral y tigre del manzano.

Oxido Cooper.—Contra los pulgones de las habas y enfermedades criptogámicas de la viña Oidium y Mildew.

Apterite.—Poderosísimo fumigante contra los insectos del suelo.

Bombas pulverizadoras Cooper.—Ultima creación.

Bombas pulverizadoras de Mochila Cooper.—Para las viñas y habas.

Antizón.—Contra el tizón de los cereales.

Maquinaria Agrícola Cooper.—Para la agricultura.

Para precios y demás detalles, dirigirse a **D. Felipe Sagasse y Hermanos**, San Miguel 123, representantes exclusivos de la casa Cooper en estas Islas, en los mencionados productos.

Fluido Cooper.—Único remedio contra la Glosopeta, lesión general y tratamiento local, contra los parásitos y enfermedades de la piel de los ganados.

Máquinas esquiladoras Cooper.—Para ganado de pelo.

Máquinas esquiladoras Cooper.—Para ganado de lana.

Sementales ingleses Cooper.

Para precios y demás detalles dirigirse al representante exclusivo en estas Islas **D. Lorenzo Riera**, Inspector Veterinario.



Almorranas

Miles de enfermos cansados de sufrir han curado a los pocos días de usar la Pomada anti-hemorroidal

"BUR-BAY"

Aquellos dolores producidos por la inflamación cesman instantáneamente.

EN MANACOR: Farmacia BOSCH.—EN PALMA: CENTRO FARMACEUTICO.—Farmacia del Sr. VALENZUELA.—EN MADRID: Sres. PEREZ MARTIN Y C.º, Alcalá, 9.—EN BARCELONA, DON JUAN VILADOT, Rambla de Cataluña, 36.—Dr. J. SEGALA, Rambla Flores, 4.—EN ZARAGOZA: Sres. RIVED y CHOLIZ, Droguería Farmacéutica, D. Jaime I, núm. 21 y principales farmacias y droguerías.

Cerevisina

Carbónica-Artigues

Es la forma de levadura de cerveza más recomendada por todas las empuencias médicas nacionales y extranjeras para combatir el estreñimiento, escorbuto, artritis, y las enfermedades del estómago, riñones, intestinos, hígado, hémicas de la piel, foruncúlosis, ántrax, erisipela, sarampión, viruela, escarlatina, tífus, fiebres gástricas y en todas las que la sangre necesita una vigorosa depuración sin el menor desgaste ni originar otras enfermedades. Frasco 5 pesetas en todas las Farmacias. En Palma de Mallorca Centro Farmacéutico.

COCINERO
Hay uno de 35 años que se ofrece para desempeñar su profesión. Para informes, Santacilla 5—Palma.

NODRIZA
Se ofrece una de 27 años de edad, con leche de 2 meses para criar en casa de los padres ó en la suya que la tiene en Artá. Razón, Agencia de Artá, Cordeletería, 44, Palma.

BURRA
Desde hace varios días se halla extrañada del predio SON GUAL, del término de Palma, carretera de Manacor. Una de estatura regular, color negro, sellada. Se replica su devolución al domicilio indicado y se gratificará por el guarda-bosque.

SE VENDE
Un café con sus muebles. Informar en Centro de Anuncios.

NODRIZA
Se desea una con leche de 4 a 8 meses para criar en casa de los padres. Para informes calle Peletería—45.

MUJERES
por Jacinto Octavio Picón
Precio: 3'50 pesetas. Librería TOUS

¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

Usad siempre á diario los célebres

Polvos NoëI



Los médicos más eminentes los recomiendan para lo escocidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas é higiene de la piel.

«Noël» evita el sudor y mal olor en los pies y sobacos

«Noël» suaviza y tona la piel.

«Noël» para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene cualquier infección.

«Noël» es el mejor para la toilette de señoras.

«Noël» es indispensable después del baño y muy agradable.

«Noël», excelente antiséptico, el mejor de todos; exigid la marca.

Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados y corrientes.

NO DEJARSE SORPRENDER POR OTRAS MARCAS
Único agente en España y América Latina: Joaquín Pau, C. Mallorca, 184 Barcelona, Depositarios en Palma, Centro Farmacéutico, venta Droguerías Viuda de José Juan, sucesores de Boscan, Donatigo Durán, Bodega Palmesana, Perfumería Lucas Canals y Rafael González «Perfumería Iazgosa».—E. Luca, Droguería de la Sra. Viuda Jané, y todas las buenas droguerías, perfumarias y farmacias.
Representante Antonio Marimón, Plaza del Mercado—24.



Idéntico á la mejor leche materna

Maravilloso para criar y ayudar á criar á los niños y para alimentar ancianos, convalecientes é enfermos, especialmente los del estómago é intestinos.

Pídase en farmacias, droguerías y ultramarinos.

Manda muestra á los señores médicos, y folletos á quien los pida, á D. Alfredo Bonet, San Nicolás, 23, Palma de Mallorca, representante del GLAXO, en las Baleares.



Evita caspa, canas y caída del pelo

TRICOFERO PADRO

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo limpio y con un calor natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en un estado de salud y limpieza.
Farmacia del Globo: Plaza Real, arcelona y en todas las Farmacias, Droguerías y perfumarias.

Fuera canas

Desaparecen como por encanto con el uso del

Agua Virginal Progresiva

No mancha el cutis ni la ropa. Exento en absoluto de nitrato de plata y de cualquier materia nociva.

Precio del Frasco: 3'30 pesetas

De venta en la Droguería de Miguel Bestard, plaza de la Cuartera 2 y 4 y Esparte 1 y 3 y en la Sucursal calle de San Miguel 9—Palma.

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S' OLI—PALMA

Venta de Puertas de acero onduladas

Clase garantida a pesetas 15 el metro cuadrado GRAN SURTIDO DE

Cocinas económicas y estufas

Los tr...
Lo...
trial...
dos...
dier...
dició...
en p...
Al...
nias...
actit...
celor...
ma a...
«S...
nues...
la. V...
ingen...
Po...
sejo...
An...
comis...
expus...
Minis...
berse...
interes...
El S...
rior de...
recib...
sencia...
alumno...
Se l...
del Ju...
que di...
motivo...
noche...
Villan...
Tam...
varios...
tenido...
de de...
tido a...
Esta...
nos de...
les. El...
cuenta...
cia, inj...
Los...
misión...
que no...
a sus al...
Mañ...
acordar...
Barce...
de inger...
al seño...
una con...
las cont...
Goberna...
catedrát...
vista del...
que ha ll...
que de...
Los de...
las espec...
sión de i...
ratificar e...
—Pero, ¿...
de está?...
—Precisar...
seguro que...
mucho en e...
«No se le ha...
nera mejor...
de descubrir...
y seguir la p...
Muy cerca...
—No es us...
mo sabe us...
mo?...
—Porque...
a la persona...
Me acordé...
iba a ver m...
grave eso de...
si dijéramos...
Pero la sig...
peso de encim...